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議会ウォッチ！

①新田町に「屋内多目的運動施設」

▼公益財団法人「田口福寿会」様から屋内多目的運動施設を寄付して
いただけることになりました。場所は新田町の旧高等理容美容学校跡
地（旧市民会館の東）となります。６月に完成予定で、市が管理運営し、

③南保育園の改築

▼南小学校敷地内を移転候補地として進め
ることになりました。
令和 10年 4月の開園を目指します。

②旧市民会館解体工事　

▼すでに解体工事がはじまっている旧市民会館の工事概要です。
（１）大理石モザイク壁画の取り出し　　　すでに終了
（２）管理棟の解体　　　令和 6年 12 月～令和７年３月頃
（３）ホール棟の解体　　令和 7年   ２月～令和７年５月頃
（４）休工期間　　　　　令和 7年   6 月～令和７年9月第１週
（５）外構関係撤去・跡地の整地　令和７年９月～ 11月頃
　　　※コンクリート杭（9ｍ）を約600本抜きます。

大垣ミナモソフトボー
ルクラブが使用するほ
か、市民のみなさんは
フットサルやグラウン
ドゴルフなどに使うこ
とができます。また、
災害時の指定避難所と
しての利用も予定して
います。
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④学校屋内運動場への空調機設置について

▼私の所属する会派（自民党緑風会）では、棚橋泰文衆議院議員と

▼今年度から令和 10 年度にかけて順次、空調機設置を進めてい
きます。
年度    　　　　　　　　　　学校名
令和6    江東小
令和7   　 興文小、東小、西小、北小、安井小、宇留生小、
　　　　　江東小、中川小、小野小、赤坂小、
令和8　　 南小、日新小、静里小、綾里小、川並小、荒崎小、
　　　　　青墓小、墨俣小、上石津学園
令和9   　 興文中、東中、西中、南中、北中、江並中、
　　　　　赤坂中、星和中
令和10　  西部中

⑤プラスティック使用製品廃棄物の回収

▼プラスティックごみの再商品化によるごみ減量化のため回収を
実施しています。
（１）回収場所　クリーンセンター
（２）対象物　プラスティック使用製品廃棄物
（３）受入時間
       平日　8:30 ～ 17:00、　  
 　　第 2土曜日　8:30 ～ 12:00

ともに財務省、文科省
に対し、大垣市への補
助金交付に関しての要
望活動を行ってきまし
た。（11/20～２１）
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大谷翔平選手寄贈グローブの活用方法について（９月議会）　

種田昌克の一般質問（9/10、12/9）今回もいろいろ提案・質問しました。

Ｑ

Ａ

▼大谷翔平選手が、本市の小学校にも寄贈されたグローブはどのように活用されているのでしょうか。
また、今後どのように活用していくのでしょうか。

・体育の授業において、ベースボール型の学習で全員が使えるように配慮している。
・休み時間や放課後に、クラス等に貸し出している学校もある。
・今後は、活用方法について、学校と子どもたちが一緒に活用を考えていく。
・各学校での事例を共有していく。

無縁遺骨対策について（９月議会）

Ｑ

Ａ

▼全国的に無縁遺骨が問題となっていますが、①大垣市では親類の引き取り拒否
の場合、どのように処理していますか。大垣市の遺骨の対応件数は。③市が対応
した場合の検死、棺桶、火葬などの葬祭費用は。④個人と契約し定期的に訪問し
て見守り、亡くなられた後は納骨まで見届けるといったサポート事業などの導入
は検討していますか。
・遺体の引き取り手が不明な場合は相続人を調査し、遺体または遺骨の引き取りを
　要請するが、拒否された場合は、市において埋火葬を執り行い、寺院にて供養する。
・大垣市の無縁遺骨の対応件数は、令和３年度３件、４年度 2 件、５年度５件。　
　今後の推移には注意が必要と考えている。
・埋火葬にかかる費用は１件あたり約 13万円かかっている。
・市民と民間事業者との死後事務委任契約に市が介在するような事業については、　
　社会情勢の変化を注視しながら調査研究する。

POINTPOINT
　無縁遺骨とは、火葬後に引き取り手がない遺骨
のことをいいます。総務省が昨年 3 月に公表した
調査結果では、核家族化と少子高齢化で 65 歳以上
のひとり暮らしが増えており、身内がいても弔う
人がいない死者の数は、2018 年 4 月から 2021 年
10月までの3年半で10万 6千人に上っています。

　野球を知らない、キャッチボールすらしたことがないという子どもが増えている中、やはりグローブは使ってこそ価値があると思い
ます。どのように使うのが良いか、学校は子どもと一緒に考えて欲しいと思います。このままでは、ただの記念品になってしまうので
はないでしょうか。そこで、次の５点を提案させていただきました。

★提言しました

提案１ 市内の小学校には、右利き用44個、左利き用22個、計66個のグローブがあります。これらのグローブをまとめて各小学校で順番に使ってはどうで
しょうか。たとえば地域の人や保護者の方とキャッチボールイベントや実際にゲームを体験してみてはどうでしょうか。

提案２ 大谷選手は夢や希望を与えてくれる憧れの存在です。子供たちのキャリア教育にもなると思います。授業の中で、かなえたい夢や目標をどう
実現していくのかを話し合う際に、このグローブを活用することで、より学びが深まることが期待できるのではないでしょうか。

提案３ グローブそのものの活用ではありませんが、子どもたちが大谷選手にお礼の手紙を書いてはどうでしょうか。感謝の心は人生を豊かにすると
思います。

提案４ 春休みや夏休みなどの長期の休みの際は、市の文化施設や体育施設等で展示してはどうでしょうか。普段目にすることができない市民の方にも見て
いただけると思います。

提案５ 地域の野球チームに協力いただいて野球教室を開催してはどうでしょうか。たとえば、大垣北高校野球部は、小学3年生から6年生を対象にし
た野球教室を開いており、とても好評だと伺っています。この取り組みによって、令和6年 3月にはスポーツ庁からも表彰されました。

POINTPOINT
　2020 年の国勢調査によると、ひとり暮らしは全
世帯の 38％を占め、2040 年には高齢世帯の 4 割
が独居になると推計されています。

POINTPOINT
　高齢社会白書によると、60 歳以上の高齢者全体
では 9 割の人が毎日会話しているのに対して、その
うちひとり暮らしの男性だと約３割、女性だと約 2
割が2～3日に1度しか会話しないとのことです。

市営墓地行政について（９月議会）

Ｑ ▼少子高齢化が進み、「終活」という言葉がすっかり世の中に浸透するなか、多くの方がお墓を巡る問題に直面し
社会問題となっています。そうしたなか近年増えてきているのが「墓じまい」です。自治体が墓地行政にどこま
で関与するべきかというと、これは非常に難しい問題であります。しかし避けては通れない問題でもありますが、
①市営墓地の現在の区画数と使用率は。②令和 5 年度、大垣市における墓の返還件数と新規申込件数は。③無縁墓
発生抑制のためどのような対策を講じているますか。④今後、多くの人の遺骨を一緒に埋葬する合葬式墓地の設置
など検討していますか。⑤墓じまいをする際には、墓石の解体・撤去工事等にそれなりの費用がかかるがります。
全国的には霊園や墓地の良好な管理を促進するために「墓じまい補助金」制度などを検討していますか。

Ａ ・市営墓地は、市内 5 か所にあり、全区画 3,225 区画のうち　
　2,982 区画が使用されている。使用率は 92.5％。
・昨年度、新規使用開始は 8件。一方、墓じまいは 27件。
・市営墓地における無縁墓は 12基。
・合葬墓については引き続き研究していく。
・墓じまい補助金制度は現在のところ考えていない。

POINTPOINT
　墓じまいして遺骨を別の場所に移すことを「改葬」といいますが、厚
生労働省の統計によると、改葬は2022年度に全国で15万 1,076件もあっ
たそうです。2012 年は７万 9,749 件でしたので、10 年で 2 倍近くに増
えたことになります。墓じまいをされる親族や縁故者がおられる場合は
良いのですが、継承する人がいない墓は「無縁墓」となります。

POINTPOINT
　先日、墓地管理組合の打ち合わせに参加しました。我が家のお墓は、
天明６年（1786）にできた長沢町の共同墓地にあります。これからの時
代は、管理組合をつくって、利用者でルールを定め、管理費を徴収し、
協力してお墓の管理をしていかなければならないと感じました。

大谷グローブ
はめてみました▶

POINTPOINT
　市営墓地における無縁墓の数は 12 基。大垣市の墓地のほとんどはい
わゆる地域の村墓地です。つまり市営墓地が占める割合は市全体のわず
かに過ぎないため、市全体としてはもっと多くの無縁墓が存在すると考
えられます。お墓というのは、どうしても個人や家の問題であるという
側面がありますが、最終的には、空き家問題同様に公共的課題となる可
能性があります。地方自治体として墓地行政をどう展開していくのか、
基本理念や基本方針を定める必要性があるのではないでしょうか。



発行：令和７年２月１日

審議会などの見える化について（１２月議会）

Ｑ

Ａ

▼毎月２回発行の広報おおがきでは、市民のみなさんに市政に関心を持っていただくために、審議会などの傍聴を呼び掛けていますが、
①大垣市における審議会等の数は。②審議会等には非公開となっているものもありますが、その理由は。③８月１日号の広報で市民委
員を募集をしていましたが、応募者数と実際に任命された方の数は。④若い人に審議会等の委員になってもらうためにどのような取り
組みをしていくきますか。⑤審議会の運営ガイドラインは整備されていますか。
・本市では 83の審議会等を設置している。
・個人情報等非公開条例に該当する事項を扱う場合は、非公開としている。
・大垣市行政改革推進審議会は 4人の応募あり。男女 1人ずつ選任した。
・大垣公園等再整備基本計画市民検討委員会は 7人の応募あり。女性 3人を選任。
・さらなる見える化に取り組んでいく。

女性防災職員に期待される役割について（９月議会）

Ｑ

Ａ

▼今年度、大垣市において女性職員 2 名が防災担当として配置されました。否応なしに期待が高まりま
すが、①今後、女性防災職員にどのようなことを期待しますか。②新たに取り組んでいること、今後計画し
ていることなどあれば教えてください。

・本年（2024）４月から、防災対策に女性の視点を取り入れるため、危機管理室に女性職員を２人配置した。
　うち一人は、専門的な知識を持つ保健師とした。
・今後、災害時において、女性や要配慮者のほか、避難所を利用するすべての方が不安をいだかないよう
　なきめ細やかな対策を期待している。
・今月からは保健センターと連携して、小さな子どもがいる家庭向けの活動にも取り組んでいる。

POINTPOINT
　内閣府は全国 1741 市区町村について、2023 年 4月時点の防災・
危機管理部局の女性職員数のを調査結果を公表しました。それに
よると、担当職員に占める女性の割合は全体で 11.5％にとどまり、
964 市町村つまり全国の 55.4％の市町村では女性防災職員はゼロ
とのことでした。

POINTPOINT
　男性がリーダーになって女性が従うという運営体制ではなく、性別にか
かわらず、みんなで乗り越えようという気持ちが大切だと思います。困難
を乗り切るためには「鳥の目、虫の目、魚の目」が必要です。さまざまな
視点で見ることによってそれまで見つけられなかった課題や答えが見つか
るからです。やるべきことは山ほどあると思います。

いのちを守る取組について（１２月議会）

Ｑ

Ａ ・令和３年 3月に策定した「おおがき生き生きヘルスプラン」（大垣市第２次自殺対策計画）に基づき、自殺対策に取り組んでいる。
・本市の自殺者数は、平成 27年は 38人、令和５年は 24人に減少。
・人口 10万人あたりの自殺者数である自殺死亡率は、23.33 から 15.07 と約 35％減少した。
・保健センターに「こころの相談」窓口を設置。令和５年度は 22件の相談対応。
・自殺未遂者への支援件数は、令和３年度から５年度までの３年間で５件。

POINTPOINT
　2024 年の、本市における
自損行為（つまり自殺およ
び自殺未遂件数）は 88 件。
男女別では男性 39 件、女性
49 件、年齢別では 10 代が
16 人、20 代が 23 人。参考
までに 2023年の自損行為件
数は56件です。

日野原先生の
いのちの授業
QRコード▶

POINTPOINT
　無作為抽出で選ばれた市民が国や自治体に政策提
言する取組が国内で広がりつつあります。市民が行
政に参加するこうした手法は「くじ引き民主主義」
と呼ばれています。様々な立場の市民の意見を反映
させるのが狙いで、東京都武蔵野市、京都府長岡京
市など既に導入している自治体もあります。

▲三城地区防災訓練にて

▼わが国では自死により毎年約２万人の尊い命が失われており、深刻な問題となっています。
性別でみると、男性は１万 5000人弱、女性は 7000人弱です。現在、国は自殺総合対策大綱において、
令和８年までに、自殺死亡率を平成 27 年比で 30％以上減少させることを目標にしていますが、①本市
における平成 27 年および令和５年の自殺者数および自殺死亡率は。②さまざまな理由で生きづらさを
抱える方々がいます。本市における相談窓口はどこですか。その相談は電話やメールでもできますか。
相談実績は。③市第２次自殺対策計画に、自殺未遂者と遺された人への支援とありますが、どのような
支援を行っていますか。④2017 年に 105 歳で亡くなられた日野原重明先生がされていた「いのちの授
業」などによって、子どもから大人までいのちの尊さを伝えていくことが大切だと考えますが、今後ど
のように取り組んでいきますか。 ▲いのちの授業に参加

電話相談窓口　♯いのちSOS（0120ｰ061ｰ338）
　　　　　　　よりそいホットライン（0120ｰ279ｰ338）
　　　　　　　いのちの電話（0120ｰ783ｰ556）
SNS相談窓口　LINE IＤ:@yorisoi-chat

わかりやすい予算説明書について（１２月議会）

Ｑ

Ａ

　大垣市の予算については毎年 4 月１日号の広報で特集が組まれています。また財政状況については 10 月 15 日号で公表されてい
ますし、市のホームページで財政課を検索すると、予算書、予算明細書、決算カードなどが PDF で添付されていますが、市民の方に
はわかりにくいと感じています。①市民にわかりやすい予算説明書を検討してはどうですか。②Where does my money go?（税金
はどこへ行った？）大垣市版を検討してはどうですか。
・広報やホームページで予算・決算に関する情報を公表している。
・情報発信を充実させるため、ご提案いただいた北海道ニセコ町の予算　説明書を含め、他自
　治体の例を研究し、分かりやすい予算・決算情報　の提供について積極的に検討していく。

POINTPOINT
　北海道ニセコ町では、「もっと知りたいことしの仕事ニセコ町
予算説明書」という冊子を毎年、町民に配布しています。この
予算説明書は、その年の目玉事業や主要な施策だけでなく、す
べての事業や町の財政状況について掲載しています。つまり、
自治体にとって都合の良いことだけでなく、すべてをお知らせ
しているわけです。町外の人は購入することができます。

POINTPOINT
　市民のみなさんとお話していると、「大垣市の借金はどのくらい」「財政
は健全なの」「ゴミ袋の収入はいくらで、その金は何に使っているのか」
など聞かれます。夏休みには市内の中学２年生の女の子から「自分たちが
大人になったときに、いまの国民健康保険制度や垣老は維持できるのかな
あ」というすごく鋭い質問を受け感心しました。将来たのもしいですね！

Where does my money go?
QRコード▶
（https://spending.jp/）

（ホウェア・ダス・マイ・マネー・ゴー？）

富田安紀子さん
YouTube▶

一度傍聴してみてください！一度傍聴してみてください！



インターネット掲示場の導入について（12月議会）

Ｑ

Ａ

▼どのくらいの市民が、市役所北側入口にある掲示場を知っているのでしょうか、また、どのような
ものが掲示されているかご存じでしょうか。実際に掲示されている印刷物を読んだ経験がある方は少
ないと思います。このような市民の声に答えたのかどうかわかりませんが、2023 年６月に「デジタ
ル規制改革推進の一括法」が公布されインターネットへの掲示を義務付ける動きとなっていますが、
①掲示場には、どのようなものを公示されていますか。②インターネット掲示場を運用するうえでの
課題は何ですか。③全国的にはすでにインターネット掲示場を導入しているところもあるが、本市の
予定はどうですか。

・法令等に基づき広告や告示が必要な文書は、大垣市公告式条例に基づき、市役所掲示場に掲示している。
・掲示する文書は、条例等の制定・改正文や所在不明のため送達できない納税通知書など。
・インターネット掲示板の課題としては、氏名や住所等の個人情報が不特定多数に公開されてしまうこと。
・公示・告示の範囲や市民のニーズやプライバシー保護を見極めながら検討していく。

POINTPOINT
▼これまで、閲覧、縦覧など庁舎への来訪が必要だったものが、いつでもどこでも必要な情報を確認できるよう利便性の向上を図ることは大切ですが、
アナログ維持しなければならないものもあると思います。すべて一律にデジタル化するのではなく、メリット、デメリットを検討したうえで進めてい
ただきたいと思います。

年末ごみ収集、今回もやりました！
▼昨年 12 月 30 日にクリーンセンターのパッカー車に乗
り、市内各地のごみ集積のお手伝いをさせていただきまし

種田昌克報告「はなしの種」Vol.14

「基本文法から学ぶ英語リーディング教本」　薬袋善郎著・研究社刊
▼丸善という大きな書店に立ち寄った際に、店頭にこの本がいっぱい平積みされていたので手に取り
ました。「中学英語レベルのゼロの状態から始めて、難しい原書も確実に読めるようになる究極の1冊。
本書の指示にしたがって前から順番に学習すれば、どんな人でも英文を着実に読めるようになる」と
書いてあり、本当かしら？と思いながら読み進みますと、目からうろこが落ちました。どんな勉強で
も基礎が一番大事で、なおかつ一番難しいものですが。それを地で実行している本と言えます。それと、
私は NHK ラジオ英語講座を中学１年のときから聞き続けております。20 代の頃に聴いた大杉正明
先生が一番の思い出ですが、いまの大西泰斗先生もとても楽しいですから、ぜひ中学生、高校生の方
に聞いていただきたいと思っています。昔は朝早起きしてラジオのチャンネルを合わせて聞いたもの
でしたが、今はスマホで好きな時間、好きな場所で何度でも聞くことができますよ。

◆12 月議会で、昭和 59 年 2 月 7 日に放送された「中島みゆき
のオールナイトニッポン」を引き合いに命の大切さを訴えました。
朗読させたいただいた部分を掲載させていただきます。なお、実
際の放送はこちらのQRコードからお聴きください。

「お別れのハガキを読む時間になりました。この方の、住所読まないで、ペンネー
ム生きるのってつらいねと書いてあります。女の子からです。みゆきさん、こん
にちは。私、世界で一番のブスです。誰が見たってブスです。自分でもわかってい
ます。わかってるんです。でも、ひとから変な態度をとられるとやっぱり傷つくん
ですよね。まわりの友だちから、毎日、ブスって言われて、街歩いていても吐く真
似されて、学級の男子からはにらまれて、おまけに、生徒会長の人からは目の前で
いろんなこと言われて、ああ、目の前がかすんで見えない。字も書きにくい。でも、
がんばって書きます。私、今年受験です。志望校に願書も出します。だけど、その
高校には怖い人がいます。中２の終わりころ、目の前に立って何度も何度も吐く真
似されて、みんなの笑いものにされました。同じ高校に入ったら、また嫌なことさ
れて、毎日、泣かないといけないのかと思うと勉強できません。死にたいなと思っ
たり、私が死んだら、あの人たち喜ぶだろうなと考えます。お母さん恨んだけど、
恨んじゃいけませんよね。ここまで育ててくれたんだもの。みゆきさん、こんな私
でも生きてて良かったと思うことありますよね。堂々と人前、歩くことができる日、
来ますよね。その日を楽しみに頑張ります。そして、みゆきさんのコンサートの日
には、今のわたしでない私になってみようと思います。といただきました。日本中で、
この番組を聴いている人。誰が一番みにくく見えるか分かると思います。このハ
ガキをくれたあなた、そのくらいのことわかる人、日本中にいっぱいいると思い

▲ホームページに一般質問の全文を掲載しております。すべて大切な課題ですが、個人的には、①④
⑤⑪⑬ベスト５だと思っております。

2024種田昌克の議会一般質問　16件の提言等いたしました！

【３月議会】　　　　　　　　　
①職員採用試験の年齢制限について　
②個別避難計画の作成状況について
③地区防災計画の策定について
④解体される市民会館の有効活用等について
【６月議会】

⑤消防団員の準中型自動車免許取得費補助金制度の
　創設について
⑥ＶＵＣＡ時代の人材育成・確保について
⑦ハラスメント対策について
⑧地方消費者行政について

ます。いま、あなたの周りにいる学校のそういうことを言う、
あなたを傷つけた仲間だけが人間だと思わないで欲しいと思
います。これから、いろんな人に会っていくことだと思いま
す。世の中狭く見ないでくださいね。女の子は金さえかけれ
ば、ある程度いくらでも美人になれると思います。顔という
のはいくらでもつくれます。金さえかければ。でも、金かけ
ても綺麗になれないものもあると思います。コンサートの日
には、あんたのままのあんたでおいでよね。また来週。」

【９月議会】

⑨大谷翔平選手寄贈グローブの活用方法について
⑩無縁遺骨対策について
⑪市営墓地行政について
⑫女性防災職員に期待される役割について
【１２月議会】

⑬いのちを守る取組について
⑭審議会等の見える化について
⑮分かりやすい予算説明書について
⑯インターネット掲示場について

▲市役所北側にある掲示場

た。年末ということもあり
集積場所にはかなりの分量
のごみが出されており、ま
さに、猫の手も借りたいと
いった状況でした。次回は
お盆頃にお手伝いを予定し
ております。

（右から）1982、1990、
1995、2025のテキスト

割田事務所開設（割田3ｰ539ｰ7）

TEL080－3063－2556
お気軽にお立ち寄りください。
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